

Gutiérrez Salazar, Miguel Ángel. (2021).
*La segunda vuelta electoral.
Análisis en torno a su posible
implementación en México.*
Tirant lo Blanch

Virginia Viridiana Escobar Dávila (México)*

El proceso de democratización en México ha sido posible gracias a las reformas político-electorales que han tenido lugar en los últimos 30 años. Esto es una consecuencia natural de las aspiraciones ciudadanas a tener una mayor representatividad.

Como resultado, se pueden apreciar medidas legislativas más inclusivas, en las que se afirma el pluralismo y se dota de mayor certeza y seguridad a los comicios. A su vez, la ciudadanía es más atenta y participativa en la toma de decisiones de los gobiernos por medio de mecanismos de participación cívica, por lo que, con ello, se impulsa la cultura democrática para alcanzar sus fines y objetivos.

De este modo, en la actualidad se cuenta con un diseño normativo e institucional que busca dar cauce a la vida democrática de México y que, a la vez, constituye el cimiento del régimen electoral mexicano.

En este contexto, se presenta el libro *La segunda vuelta electoral. Análisis en torno a su posible implementación en México*, en el cual su autor, Miguel Ángel Gutiérrez Salazar, reflexiona en torno a la viabilidad

* Maestra y licenciada en Derecho por la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México. viridiana.713@gmail.com.

y pertinencia, o no, de instaurar la segunda vuelta electoral en la elección de la persona titular del Poder Ejecutivo federal de México y analiza los efectos que esto podría tener en el contexto histórico, político, cultural y jurídico del país.

El autor plantea que el cambio institucional electoral es una forma de perfeccionamiento y mejora constante del régimen comicial y, en ese sentido, justifica la importancia de valorar la adopción de nuevos organismos, atendiendo los resultados que se puedan apreciar en otros países que han adoptado la segunda vuelta electoral.

A juicio de quien suscribe, la presente obra resulta fundamental para conocer el análisis de la posible implementación de esta figura jurídico-electoral en México.

El libro se divide en los siguientes cuatro capítulos.

1. Primer capítulo. El autor ofrece una explicación conceptual y teórica del sistema político mexicano y lo clasifica en tres subsistemas: 1) de gobierno; 2) de partidos políticos, y 3) electoral.

En el primer caso, se expone la distinción clásica entre presidencialismo y parlamentarismo; en el segundo, se discurre en torno a la clasificación histórica de los partidos políticos (bipartidismo, partido hegemónico, pluripartidismo, etcétera), y, en el tercero, se abunda en los regímenes electorales mayoritarios, proporcionales y mixtos.

En este capítulo, Gutiérrez Salazar señala la relación que hay entre cada subsistema —en particular, en el contexto mexicano— y el efecto que se desprendería de la modificación de alguno de estos, así como su impacto en los demás y en la vida democrática de la nación.

2. Segundo capítulo. Se aborda el estudio de la transición democrática, para lo cual se considera el lapso histórico comprendido de 1976 a 2018, año de la última elección presidencial en México, así como las reformas electorales acaecidas de 1977 a 2017, periodos —ambos— de 30 años, que son lo suficientemente amplios para medir sus resultados y las principales consecuencias en la vida política de la nación.

En las líneas que integran este capítulo, se destaca la relevancia que las reformas electorales y la celebración constante y permanente de procesos comiciales tuvieron en el régimen presidencial precedente (considerado de carácter hegemónico por el autor), así como su impacto en la consolidación de la competitividad político-partidista en el país.

Por medio de estas reflexiones, el autor asevera que, necesariamente, cualquier transformación venidera en el sistema político mexicano derivará en una nueva modificación al andamiaje o estructura normativo-institucional, en la que encuentra cabida la posibilidad del establecimiento de la segunda vuelta electoral en México, cuestión que se corrobora con el proceso parlamentario abierto y las deliberaciones en curso para una nueva reforma electoral mexicana.

3. Tercer capítulo. En esta sección, formula un análisis histórico-conceptual y comparado de la segunda vuelta electoral, destacando los orígenes europeos de esta figura, pero también enfatizando su extendida aplicación en los países latinoamericanos, donde forma parte de los regímenes electorales de la mayoría de las naciones de la región.

El análisis resulta revelador e interesante, pues casi todos los países latinoamericanos tienen un contexto político, económico y social similar al mexicano, por lo que estudiarlo es imprescindible para ubicar la posibilidad de adopción de la referida segunda vuelta electoral en el país.

4. Cuarto capítulo. Finalmente, se identifican los antecedentes jurídicos que se han presentado en México respecto de la segunda vuelta electoral, dado que —como señala el autor— esta figura ya ha existido históricamente en los ámbitos federal y municipal. Asimismo, Gutiérrez Salazar explora de manera detallada las propuestas legislativas respecto a la segunda vuelta electoral en el país, distinguiéndolas, identificando sus pros y sus contras, así como haciendo una interesante evaluación de estas.

Así pues, en el libro se reflexiona profundamente sobre los posibles efectos que derivarían de la aplicación de esta figura, así como las posibles consecuencias (positivas y negativas) que la segunda vuelta electoral

podría tener en el sistema político mexicano, en el marco de los subsistemas de gobierno, de partidos y electoral.

La parte final de la obra incluye un apartado de conclusiones, en que el autor subraya la importancia de conocer adecuadamente el régimen electoral mexicano, a fin de que los tomadores de decisiones tengan un panorama más amplio y claro de las peculiaridades del sistema, a partir de lo cual valorarán de forma más objetiva y adecuada las ventajas y desventajas que la segunda vuelta electoral implicaría en caso de implementarse.

En síntesis, *La segunda vuelta electoral. Análisis en torno a su posible implementación en México* es una obra en la que se analiza de manera clara y detallada esta figura y se explican de forma sencilla no solo los conceptos principales, sino también el contexto que permea su implementación, por lo que es recomendable para especialistas en la materia, así como para académicos, estudiantes y, debido a su claridad, para el público interesado en el conocimiento del sistema político-electoral mexicano, las instituciones de participación ciudadana, las formas de ejercer los derechos políticos y las manifestaciones de la democracia en la vida cotidiana.